



24 DE JUNIO DE 2024

## ESCALA CONFLICTO ENTRE RUSIA Y UCRANIA



Fuente: DW

23/06/2024 – Un bombardeo ucraniano contra Sebastopol, en la península ocupada de Crimea, provocó cuatro víctimas este domingo. Tras la operación, Rusia advirtió a Estados Unidos de posibles "consecuencias" y convocó a su embajadora en Rusia, ya que, según Moscú, el ataque se efectuó con misiles estadounidenses. Las fuerzas ucranianas han emprendido ofensivas en las regiones fronterizas rusas y en Crimea con la intención de dañar infraestructuras petroleras y apuntar a objetivos militares. En tanto, la ministra de Defensa de Países Bajos, Kajsja Ollongren, anunció la entrega de un sistema de misiles Patriot a Ucrania, en colaboración con otro país, cuyo nombre no fue revelado. La ministra tampoco especificó la fecha de llegada del nuevo sistema antiaéreo para evitar dar información militar a Rusia. Por otra parte, los ministros de Exteriores de la Unión Europea (UE) aprobaron formalmente el décimo cuarto paquete de sanciones contra Moscú. Las medidas ahora se dirigen a 69 personas y 47 entidades responsables de acciones que “menoscaban o amenazan la integridad territorial y la independencia de Ucrania.”

[Europa Press Deutsche Welle; \(1\)](#)

## POLÍTICA EXTERIOR

### MÉXICO Y ESPAÑA FORTALECEN RELACIÓN BILATERAL

21/06/2024 – La subsecretaria de Relaciones Exteriores de México, María Teresa Mercado Pérez, y la secretaria de Estado para Iberoamérica y el Caribe y el Español en el Mundo, Susana Sumelzo Jordán, se reunieron para conmemorar el 85 aniversario del exilio español republicano en México. Ambas funcionarias plantearon acciones para fortalecer la relación bilateral, además de destacar la cercanía e importancia de los vínculos entre las naciones en los ámbitos iberoamericano, birregional y multilateral. A su vez, resaltaron la relevancia de la Comisión Binacional México-España y acordaron impulsar sus diversas subcomisiones para avanzar en la construcción de agendas y generar acuerdos.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

## AMÉRICA DEL NORTE

### ESTADOS UNIDOS BUSCA ELEVAR DEPORTACIONES A VENEZUELA Y REPATRIACIONES A CUBA

23/06/2024 – El Servicio de Inmigración y Control de Aduanas estadounidense (ICE, por sus siglas en inglés) busca reanudar los vuelos directos para la deportación de migrantes provenientes de Venezuela, así como aumentar las repatriaciones a Cuba, que fueron suspendidas durante la pandemia por COVID-19. Según datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés) los cruces irregulares en la frontera sur de Estados Unidos en mayo sumaron 117,900 arrestos, lo que significa una reducción de 9% con respecto a abril.

[EFE](#)

### CANADÁ IMPONE SANCIONES A LÍDERES PANDILLEROS HAITIANOS

22/06/2024 – El gobierno canadiense anunció que impondrá sanciones a tres líderes de pandillas en Haití, acusados de cometer actos criminales y violaciones a Derechos Humanos que “socavan la paz, la seguridad y la estabilidad de Haití”, según reportó el Ministerio de Relaciones Exteriores del país norteamericano. Estas medidas disponen congelar los activos que los individuos tengan en Canadá, además de que no pueden ingresar a este territorio norteamericano. La titular del Ministerio de Exteriores canadiense, Mélanie Joly, añadió que “seguirán trabajando [...] para encontrar una solución a la crisis en el país”. Haití es gobernado por un Consejo Presidencial de Transición, pero los niveles de violencia y la crisis humanitaria se mantienen.

[Europa Press](#)

### OLA DE CALOR AFECTA A 100 MILLONES DE PERSONAS EN EE.UU.

22/06/2024 – Este fin de semana, Estados Unidos enfrentó una serie de fenómenos meteorológicos extremos, incluyendo olas de calor, que amenazan a cerca de 100 millones de personas y multiplican el riesgo de incendios según advirtió el Servicio Meteorológico Nacional. En Washington, D.C., la temperatura alcanzó los 37°C por primera vez desde 2016, con una sensación térmica de 43°C. En California, las altas temperaturas en el Valle

Central agravan el incendio en el condado de Colusa. En contraste, en Iowa, la gobernadora Kim Reynolds emitió una proclamación de desastre por inundaciones catastróficas que obligaron a la evacuación de poblados enteros. Las lluvias también afectan a Dakota del Sur y se esperan fuertes precipitaciones en los Grandes Lagos, el Valle del Misisipí y partes del sur de Nueva Inglaterra.

[Deutsche Welle](#)

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### ECUADOR INICIA LA CONSTRUCCIÓN DE CÁRCEL DE ALTA SEGURIDAD

21/06/2024 – El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, encabezó la ceremonia para iniciar la construcción de una cárcel de máxima seguridad en Santa Elena, que evoca el modelo implementado en El Salvador. Esta iniciativa busca enfrentar al crimen organizado, que ha mantenido una fuerte presencia en las cárceles ecuatorianas por décadas. El mandatario Noboa destacó la militarización de las prisiones como parte de su estrategia para recuperar el control y combatir la violencia carcelaria. El nuevo penal, con una inversión de 52 millones de dólares, contará con pabellones de máxima seguridad y utilizará tecnología avanzada para monitorear a los reclusos. Noboa señaló que este proyecto marcará el inicio de una nueva era de seguridad y paz en el país.

[EFE](#)

### EL PRESIDENTE ARGENTINO SE REÚNE CON EL CANCELIER ALEMÁN

23/06/2024 – El canciller alemán, Olaf Scholz, recibió al presidente argentino, Javier Milei, en Berlín para una breve reunión de trabajo donde conversaron sobre las reformas en Argentina y las relaciones comerciales entre la Unión Europea (UE) y el Mercosur. La reunión incluyó temas de economía, comercio, energía y protección climática global. El encuentro, de aproximadamente una hora, marcó la primera vez que Milei se reunió con un jefe de Gobierno socialdemócrata desde que asumió la presidencia hace seis meses, aunque el formato no correspondió a una visita de Estado convencional. La entrevista entre los líderes ocurrió mientras decenas de personas protestaban en contra del mandatario argentino.

[EFE](#)

### EL PRESIDENTE DE COLOMBIA ANUNCIA PLAN PARA RESCATAR LA ZONA DE CAUCA

22/06/2024 – El presidente de Colombia, Gustavo Petro, y el ministro de Defensa, Iván Velázquez, presentaron la 'Misión Cauca', una estrategia integral para transformar y asegurar la región del suroeste del país. La iniciativa forma parte del Plan Nacional de Desarrollo y busca fortalecer las operaciones militares y policiales para neutralizar grupos armados y delictivos. A su vez, el plan contempla la construcción de infraestructuras clave (carreteras, hospitales, escuelas) por parte de las Fuerzas Militares y garantizar la seguridad ciudadana, además de combatir las fuentes de financiación de actividades ilícitas.

[EFE](#)

### ACUSAN A EVO MORALES DE INTENTAR PROVOCAR UNA "CRISIS"

22/06/2024 – El Gobierno boliviano acusó al expresidente Evo Morales de intentar crear una "crisis estructural" mediante bloqueos de caminos con el objetivo de imponer su candidatura en las elecciones presidenciales de 2025. El exmandatario Morales afirmó que las protestas se generan porque el gobierno "incumple sus compromisos". Los partidarios Evo han amenazado con iniciar las marchas si no se promulga la Ley 075, que

destituye a los magistrados de los altos tribunales. Esta ley fue aprobada en una sesión polémica que algunos sectores consideran ilegal.

[Deutsche Welle EFE](#)

## EUROPA

### EE.UU. Y RUMANIA FIRMAN MEMORÁNDUM DE ENTENDIMIENTO PARA COMBATIR LA DESINFORMACIÓN

23/06/2024 - El Secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, y la ministra de Exteriores rumana, Luminita Odobescu, firmaron un memorándum de entendimiento para combatir la desinformación por parte de Estados extranjeros. Blinken declaró que “la manipulación de la información por otras naciones” es “una amenaza transnacional para la seguridad”. En ese sentido, ambos países alinearán sus políticas gubernamentales en esta materia. En otro asunto, ambos funcionarios han enfatizado la “importancia de apoyar a Ucrania”, por lo que trabajarán juntos “como aliados de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN)”.

[Europa Press](#)

### EL GRAN DUQUE DE LUXEMBURGO INICIA SU PROCESO DE ABDICACIÓN

23/06/2024 - El gran duque Enrique de Luxemburgo anunció el inicio de su proceso de abdicación, lo que coloca a su hijo Guillermo como príncipe regente, quien asumirá las funciones oficiales de gobierno en octubre. Guillermo será proclamado teniente representante del Gran Duque y aceptará el mandato tras jurar ante el Parlamento, mientras su padre mantendrá el título de soberano del país, que ejerce desde hace casi un cuarto de siglo. El primer ministro luxemburgués, Luc Frieden, declaró que llevaba tiempo discutiendo la transición, afirmando que la medida “cuenta con todo su apoyo”.

[Europa Press](#)

### PRIMER MINISTRO DE HUNGRÍA ANUNCIA A LA MIGRACIÓN COMO SU PRIORIDAD DURANTE LA PRESIDENCIA DE LA UE

23/06/2024 - El primer ministro húngaro, Viktor Orbán, anunció que la cuestión migratoria será su prioridad durante su próximo mandato al frente de la presidencia rotatoria de la Unión Europea (UE), la cual inicia el primero de julio. Asimismo, el primer ministro respaldó la posición del canciller alemán, Olaf Scholz, sobre externalizar los procesos de asilo a terceros países fuera de la UE. Como primer ministro, Orbán ha enfatizado que la migración representa un “riesgo” para la población húngara y ha criticado la posición que los gobiernos de Alemania y Francia han adoptado frente a los migrantes.

[Europa Press](#)

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### CHINA ANUNCIA ACUERDO PARA EVALUAR SITUACIÓN ARANCELARIA CON LA UNIÓN EUROPEA

22/06/2024 - El Ministerio de Comercio chino anunció un acuerdo con la Unión Europea (UE) para evaluar la cuestión arancelaria sobre los autos eléctricos chinos. Tras una conversación entre el ministro de comercio chino, Wang Wentao, y el comisario de Comercio de la UE, Valdis Dombrovskis, se acordó examinar los subsidios de la UE sobre los autos eléctricos del país asiático. Hasta ahora, Bruselas ha planteado aranceles de hasta 38.1%

sobre los vehículos. Las tasas comenzarían a aplicarse en julio si las partes no llegan a un acuerdo. Por su parte, China anunció la imposición de aranceles adicionales a la carne de cerdo que importa desde la UE, hecho que se espera afecte con mayor peso a España.

[Europa Press](#)

### **EE.UU. Y COREA DEL SUR REFUERZAN COOPERACIÓN MILITAR**

22/06/2024 – Los gobiernos de Estados Unidos, Japón y Corea del Sur han acordado estrechar la cooperación para la estabilidad regional, tras la firma de un Acuerdo entre Corea del Norte y Rusia. El instrumento entre Pyongyang y Moscú contiene una cláusula de “defensa mutua” en caso de agresión, lo que ha encendido las alertas en la región. El secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, sostuvo una llamada con el ministro de Relaciones Exteriores surcoreano, Cho Tae Yul, con quien acordó fortalecer la colaboración. En esta línea, Blinken ha reafirmado la importancia de la alianza entre ambos países. El sábado arribó a Corea del Sur una embarcación portaaeronaves americana, la primera que llega en siete meses.

[Europa Press; \(1\)](#)

### **CONTINÚAN LAS TENSIONES ENTRE ISRAEL Y ESTADOS UNIDOS RESPECTO AL ENVÍO DE ARMAS**

23/06/2024 – El primer ministro israelí Benjamín Netanyahu reclamó una vez más al gobierno estadounidense por la “caída espectacular en el suministro de armamento” debido a que el envío de provisiones militares se ha ralentizado. En respuesta, Washington declaró que desconoce los reclamos de Netanyahu, pues la única entrega que se ha frenado fue la de 3500 bombas en mayo por temor a que fueran utilizadas en un ataque a gran escala en Rafah. Mientras tanto, el sábado continuaron los bloqueos en Israel. Decenas de miles de manifestantes protestaron contra el gobierno de Netanyahu, con la exigencia de nuevas elecciones y la liberación de los rehenes secuestrados por Hamás.

[Deutsche Welle; \(1\)](#)

## **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

### **CUBA APOYA PROCEDIMIENTO EN LA CIJ CONTRA ISRAEL POR OFENSIVA EN GAZA**

21/06/2024 – El Gobierno de Cuba anunció su intención de sumarse al procedimiento iniciado por Sudáfrica contra Israel ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ), por la presunta violación de la convención de Naciones Unidas en el marco de la ofensiva en Gaza. El Ministerio de Relaciones Exteriores afirmó que Cuba apoya los esfuerzos internacionales para detener lo que considera un genocidio contra el pueblo palestino y acusa a Israel de usar la fuerza desproporcionadamente y de ignorar sus obligaciones como potencia ocupante. Cuba se unió a este procedimiento junto a España, Colombia, Nicaragua y Libia.

[EFE](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**

Carolina Guadalupe Robles Dávila  
Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)  
Mariana Tabares Luna (Servicio Social)

Junio de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>